

Maya, individuo que con su voto en

el Comité ejecutivo de su Partido

salvó una vez al Gobierno, le han

recompensado con la Dirección de

Y.... ¡Viva el Gobierno!....

Tres más que agregar a la lista

A un jefe de Administración local,

Presidente de un Tribunal examina-

dor y radical socialista por añadi-

dura, le han cogido con las manos

exigía cuatro mil pesetas. ¡Cómo está el patio, señores!

EL FESTIVAL DE LA

Para aprobar a los opositores

Otra demostración de lo que es

Celébrase hoy el festival hípico-

taurino organizado por la «Peña Vi-

llalta». En la organización no ha fal-

tado detalle, y puede decirse que constituirá un éxito rotundo en todos

Las bandas civiles y militares de la localidad desfilarán por el ruedo,

seguidas de coches engalanados ocu-

pados por bellas señoritas. Los ji-

netes de la Academia de Infantería, Caballería e Intendencia, realizarán

arriesgados ejercicios, y a continua-ción se lidiarán dos becerros por las

cuadrillas de Rafael Garrido y Eduar-do Escobar: Por último, Nicanor Vi-

llalta estoqueará otro becerro, ban-

derilleado por dos acreditados ma-

adornado por Mariano Moragón.

El ruedo estará artísticamente

El festival ofrece infinidad de

todas las clases sociales, puede

Así lo deseamos, y por adelantado

En honor de cuantos han de tomar

parte en el festival, se celebrará, en

la próxima semana, un grandioso

baile en el Teatro de Rojas. Los de

la «Peña Villalta» son incansables, y

no terminan una cuando se meten en

otra. El Comedor de Caridad está

de enhorabuena. Le han salido bue-

nos padrinos, y de ello todos hemos

de felicitarnos.

atractivos. Teniendo en cuenta el

precio de las localidades, asequible

asegurarse que el éxito económico

superará al del año anterior.

felicitamos a los organizadores.

tadores de novillos.

"PEÑA VILLALTA"

y en lo que consiste la moral nueva

que proclamaba el Sr. Manuel el

Prisiones.

grande....

en la masa.

reformista.

los ordenes.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACION:

PLATA, 7 (CENTRO REPUBLICANO)

Teléfonos: Dirección, 454 :-: Administración, 360

:-: Redacción, 434 :-: Un mes, 50 céntimos —

Número suelto, 15 céntimos

# Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

# CCUANDO SE

Millones de voces españolas concretan los anhelos más fervorosos de los ciudadanos en esta interrogación constante: ¿Cuándo se van?

Ella es expresión de angustia, es acento de protesta, es ilusión de esperanza de todo lo que aún es vida sana en el país.

Nosotros creíamos que solo en Castilla la resignada, en Extremadura la hambrienta, o en Andalucía excitada por la desesperación surgía ese grito de esperanza o de protesta, de indignación o de dolor; pero acabamos de ver cómo en Cataluña, hasta en la Cataluña agradecida a las generosidades políticas del señor Azaña. hila esa pregunta, de labio a labio; clamoroso afan.

¿Cuándo se van? ¿Cuándo se van esos Ministros que necesitan sumar sus votos, sus propios votos, a los que ciegamente les otorgan la confianza para demostrar, que la merecen aún?

¿Cuándo se marchan esos consejeros socialistas que ven, impasibles, el desmoronamiento de un gran partido, que ven, indiferentes, como su conducta choca con su doctrina, cómo con sus afanes de Gobierno van apagando la llama del ideal?

¿Cuándo se marcha ese Ministro que ahuyenta el capital de los campos, que desconyunta la economía agrícola, que pretende aplicar a realidades muy serias teorias de café?

Y ese otro que juega peligrosamente con el sentimiento de masas ciudadanas inmensas, que da tones personales a la Justicia, que dicta disposiciones al mal humor de dolencias estomacales, ¿cuándo se va?

¿Cuándo se va ese hombre que sobre la contradicción del adversario levanta rencores duraderos y aguarda la hora fría de la venganza para dirimir con creces la contienda? ¿Cuándo se va ese hombre que levanta fronteras inverosímiles entre los pueblos y entre los hermanos, que sacrifica los ideales a la táctica, el bienestar del obrero, la paz fecunda del campo, a una pasión societaria de dudosa ley?

¿Cuándo se van esa colección de hombres en cuyo sacrificio no cree nadie, y de cuyo republicanismo duda ya la inmensa mayoría del pais?

¿Es que por ventura el pueblo, ya despierto, no está viendo su austeridad gobernante, maltrecha, su obligada rectitud de procedimiento, torcida, su fe de liberales, pertur-

¿No ve con claridades siniestras el pago de traiciones, la correspondencia a actitudes, la captación vergonzante de voluntades para seguir en el Poder?

¿Es que no se da cuenta del monumental montaje de nueva maquinaria burocrática que aumenta hasta lo indecible, a lo inaguantable, la cifra fantástica de 1.250 millones que el Presupuesto de la República dedica exclusivamente a personal?

¿Es que no para mientes en el despilfarro a que obligan esas manifestaciones imponentes, ese desplazamiento de hombres y voluntades para demostrar la gran ficción de poseer una opinión que no se tiene, ni se puede tener?

No importa que el Gobierno prepare manifestaciones y tase los aplausos y pague a buen precio los vivas y premie las claudicaciones, con tal de seguir sosteniendo esa gran parada de la ficción.

El Gobierno no puede ignorar que las ficciones duran mientras la verdad se oculta o el equívoco permanece. Que tiene que llegar, que llegará la hora en que la verdad que el país vive en tragedia, saltará por encima de todos las artificios, escalará las murallas de las adulaciones, ahogará la voz de las recepciones musicales y en la cimera del edificio simbólico, con acentos tricolores, proclamará la República otra vez.

Proclamará la República buena, la apetecida, la sonada en largas horas de decepciones e infortunios; la que haga justicia a través de la limpieza de las ideas, no de la barbarie de las pasiones. Que rinda culto a una igualdad, no a medida de los que manden, sino en justicia para los que obedecen. Una República que, por austera, oportunamente generosa y eternamente inmaculada, se haga bien amar. Una República que no tenga que buscar su fuerza en la Guardia Civil o en los Guardias de Asalto, sino en una conducta recta, serena, limpia, de persuasión por el ejemplo y pedagó. gica por el procedimiento.

Una República en que las gentes no tengan que preguntarse, como ahora al contemplar la impavidez nefasta del Gobierno..... ¿Cuándo se van?

P. Riera Vidal.

# ANTONIO LILLO MACÍAS

AGENTE DE NEGOCIOS HABILITADO DE CLASES PASIVAS

TOLEDO

### SEMBLANZA

Fracaso tras fracaso, cuéntanse ya [por miles DRID. de gente inepta, despreciables zascan-

animados de propósitos bien viles inego poco limpio y esmerado.

Les ciega la ambición y el egolsmo alargan el percibo de pesetas: es la misión encomendada al Socia-

[enchufismo], y que muda a cada instante de chaqueta.

repudia al socialista que le engaña; los males no sólo no se remedian ino que van aumentando las miserias que originó el despotismo de un Azaña.

Al asistir a la farsa, a la comedia, es de rigor que exclamemos: ¡Pobre [España!

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO Creación continua de nuevos mo-

Fábrica: Trinidad, 5.-Toledo.

## **Hnuncios** breves

Por estar ya muy gastado y amenazar ruina, se liquidan todas las acciones del Banco Azaña.

Pidan en Huesca informes, en la Compañía de Jesús que es de accionistas.

Constructores, si queréis que vuestras obras sean duraderas, emplead cemento «Cara-azaña» que es lo más duro y fuerte del mundo.

Por habérseme quedado prieto, al pasar los ríos, aunque me está algo largo, vendo precioso albornoz, bueno para los domingos.

No esperar de mí, ninguna mala azaña que por ser hacendosa, está en buen **estado**, la prenda que es

luan Pueblo os informará. Avenido el Estacazo, 25.

ins sufridos por un ruín conglomerado

(o mejor dicho, a lo que hoy llamamos

El pueblo está cansado de comedias

### Llamamiento a los cursillistas eliminados de la provincia

Inamovibles a prueba de bomba,

Pedir referencias a la mayoría....

Se ofrece mecánico electricista,

perito en la materia, dos años prác-

tica, especialidad en enchufes de

todas clases por difíciles que sean, garantizando resultados buen rendi-

Escribir a Maese Carnero. Listo

de Correos (y tonto de remate el pueblo). Madrid.

Anuncios Contundentes S. D.

Por la Empresa,

Pepe Lunes.

miento de los mismos.

electroenchufistacaraduresca. MA-

se facilitan colocaciones en BANCO

Compañeros: Habiendo quedado como vosotros sin plaza en el tercer ejercicio de los Cursillos de selección para ingreso en el Magisterio, y creyendo, como es opinión pública, que este procedimiento de ensayo ha sido un verdadero fracaso, del que nosotros no debemos ser víctimas, creemos ser este el momento más oportuno para dirigirnos a todos los que en las diversas provincias se hallan en nuestro caso, con el fin de reclamar de ellos la más íntima unión y actuar como un solo hombre, cerca de las autoridades para conseguir nuestras justas peticiones.

Con este fin se ha organizado en esta provincia un Comité, que reunido en sesión el día 2 del actual, acordó se os den a conocer las peticiones que, a su juicio, deben elevarse a dichas donde proceden los más fuertes autoridades, con el fin de reclamar vuestra adhesión.

### PETICIONES

Primera. Que habiendo demostrado tanto nuestra capacidad cultural en el primer ejercicio como nuestra orientación profesional y pedagógica en el segundo, «se nos coloque a continuación de los aprobados», por considerar injusta la eliminación en el tercer ejercicio «de carácter universitario», en el que se nos exige una cultura que previamente no se nos ha

Segunda. Que habiendo sido restadas a nuestra convocatoria las mil plazas concedidas a los Cursillos especiales del 28, ese nos someta a un cursillo breve de perfeccionamiento, concediéndonos plaza a todos», puesto que los eliminados somos unos mil aproximadamente.

Tercera. «Que se nos nombre provisionalmente Maestros propietarios de una Escuela, sometidos a visitas de inspección, y cuando ésta informe favorablemente, se nos dé el nombramiento definitivo». Favor que con menos derechos se les concedió a algunos de los opositores del 28, que, eleminados en dos ejercicios, ingresaron por listas supletorias.

¡Compañeros! demostrad vuestras razones luchando sin tregua ni descanso, y por todos los medios legales, hasta lograr el fin propuesto.

Por el Comité. - Eloy Muños y Mu-Aos, Secretario.

### Legítimo Bacalao de Escocia REGUILÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

¿Cómo se desenvuelve la persona que siente y quiere, conoce y tiene conciencia para elevarse sobre el horizonte individual, sensible e inteligente? La personalidad como ser racional, por si sola no puede desenvolverse hoy por haberse dejado perder el derecho de manifestarse en la plenitud de su acción de trabajo, confiándose en los sindicatos con gravisimo error que se manifiestan con derecho a la acción de libertad, y determinan la potestad de obrar sobre la conciencia racional de la persona.

La autonomía individual va desapareciendo por una dejación de derecho, o porque la actividad del sujeto se amolde a una existencia equivocada de relaciones y fines sociales, que perjudicando su libertad personal, se cree el individuo que el concierto de voluntades dirige mejor su acción.

Está bien que una sociedad organizada represente el todo social por la naturaleza del fin, que constituya un todo superior, que se ayuden mutuamente en el cumplimiento de un bien común por el carácter de la unidad, de la universalidad; pero cada hombre es ante todo un individuo, un ser sustantivo que representa su especie, y su conciencia, su sentimiento, su individualidad y su distinción personal, no debe perderla por la absorción social sindicato absolutamente ilógico y de gran error, por abuso de fuerza numérica, incompatible con el liberalismo que hace del hombre un ser imperfecto y que hasta le niega su ser y realidad. Los sindicatos por su atracción, reducen al hombre a un producto inorgánico que vive como organizado por una potencia magnética que gravita sobre un cuerpo, que por su necesidad o situación está sujeto a la acción de la fuerza del número. Y ese organismo social, esos sindicatos que usan de un lenguaje tan artificioso como incompatible con la libertad individual,

actúan como Pontificados que aceptan los canonistas en sentido puramente teórico, por existencia ideal sin efectividad, porque sus prácticas son fracasos demostrados y ruinosos.

Todo hombre como individuo, tiene personalidad jurídica y derechos, que le reconoce el derecho natural y el derecho civil; pero el socialismo, con los sindicatos que su personificación no es política, no puede cristalizar la voluntad de vida propia ni sostener el aspecto de naturaleza humana por conducir a la colectividad a sofismas o lo que es lo mismo a querer defender teorias falsas, teorias erróneas. conceptos equivocados. La personalidad, la individualidad y el socialismo estudiados como sujeto el individuo; y como elemento social el socialismo, no pueden manifestarse de común acuerdo; porque el individuo goza de independencia, de un derecho de vida, de libertad de acción, del derecho privado v humano, de sus esfuerzos, de su caracter e inteligencia, para trabajar con libertad y defender sus intereses; sin perjuicio de que le asiste el derecho de asociación, de conformidad a su distinto modo de ser, identificación, condición y existencia en el Estado social por dignidad personal y dueño de su acción jurídica.

Estas cualidades son defensas justificadas por afectos propios, por necesidad y conciencia personal como individuo de propia vida, que compra, vende, cambia y promueve, sin propósitos ajustados a la ley de Estado, a la ley moral y actividad en favor de los intereses propios y comunes.

El socialismo, precisa la multiplicidad de individualidades para atender a la existencia de sindicatos, que no lleva la preexistencia éficaz de la condición de personalidad, por atender a la existencia de un organismo contrario a la voluntad de una relación social, ba-

propia confianza los Ministros en número de nueve. Hasta en los Municipios de los pueblos a quienes se insulta con adjetivos infamantes, se conserva como norma de conducta política el no votarse a sí mismo jamás. Esa norma de conducta no ha regido en el banco azul. Los «burgos podridos» se han desplazado a mayor ele-

Surgen los conflictos con aterradora prodigalidad; se suceden los atracos con términos que obligan seriamente a meditar. Cunde la indisciplina con rapidez que alarma y esfuma totalmente la sensación de seguridad. Los bajos instintos rebasan todos los obstáculos y rompen todos los frenos.

En no pocos lugares la petición es grito, la protesta es violen-Nadie se siente seguro, nadie satisfecho. Nadie, excepto el Go-

bierno, que sigue creyendo que España es como la Arcadia feliz. Nadie, excepto la mayoría parlamentaria, que, salvo muy pocas excepciones, cree que gobernar es movilizar la fuerza según antojo y conveniencia personal.

desesperado; la inquietud, hasta última hora, profunda. El Gobierno al terminar la votación respiró. Fué un respirar de alivio que cortó bien pronto la pesadumbre de la realidad, porque en ese loco empeño de vivir, anida la muerte. Y la muerte el Gobierno la lleva

morir. Y España hará de los funerales fiesta.

# **PUGILATO**

El día 1.º de Mayo ordenaron los Socialistas que no trabajaran ni los Médicos.

de Diciembre del 31. Pero no lo hicieron, a pesar de haberlo convenido de antemano con

Eso mismo debieron hacer el 15

el Comité revolucionario. El miedo les hizo ser traidores. Ahora sí han sido valientes decretando el paro total sin titubeos ni contraórdenes.

Desde que mandan, se derrocha la valentía en los medios socialistas.....

El procesamiento del ex Director General de Seguridad Sr. Menéndez, ha sido revocado. Eso era cosa sabida.

En aquellos momentos, alguien tenía que tapar a los de arriba, en la inteligencia de que, pasado un par de meses, ese alguien quedaría libre.

Así, pues, los fusilamientos de Casas Viejas quedarán impunes. A lo sumo, se condenará a un Guardia. Esa es la justicia que se hace en el imperio socialista....

Hemos dicho muchas veces que los tiempos actuales se asemejan, por los procedimientos que los go-

bernantes ponen en práctica, a los del período 1923 a 1930. Para que nada faltara, tampoco

se prescinde de los complots fantásticos.

Los polizontes de Primo de Rivera fabricaban complots a todo pasto. Ahora, los Socialistas y Azaña los creen ver también a todas horas y en todos sitios.

Pero como el sistema está desacreditado, nuestros hombres hacen el ridículo.

Aquí no hay más complots que los de los ministeriales para que continúe funcionando el electroenchufismo,

En la votación política del martes en el Congreso, que equivalía a un voto de confianza al Gobierno, se votaron los mismos Ministros.

Quizá sea en esto en lo que consiste la moral nueva de que nos habló el Jefe del Gobierno. ¡Los Ministros votándose ellos mismos!, gracias a lo cual hubo

mayoría. todavía dicen los periódicos del trust que fué un éxito del Go-

El cuñado del Sr. Azaña, ha sido nombrado Subdirector del Conservatorio, y un pariente de Albornoz, Presidente de la Comision del Aceite.

Al radical Socialista Sr. Ruiz

# HORARIO POLITICO

No sin extraordinarias dificultades pudo el Gobierno reunir 236 votos, nueve más de los indispensables para sumar de los votos de la Camara la mitad. Para ello tuvo que acudir a procedimientos que a las conciencias dignas causan repugnancia y al rostro de los hombres serios asoman fuertes matices de rubor.

Votaron Diputados incompatibles, por lo menos tres. Votaron su

No es creíble que el Gobierno se sienta satisfecho. Podrá haber alimentado de veneno su amor propio, pero sabe que el servicio que cree prestar a la República no es de los que tienen un denominador de lealtad.

cia, el orden la quiebra de la autoridad.

El Gobierno pudo reunir 236 votos en su favor. El esfuerzo fué

prendida fuertemente en el alma. Es de esperar que otra alma sincera y piadosa ayude a un buen